
“Quiero denunciar un hecho
grave que está ocurriendo en el
sector donde vivo, en Los Litres.
Una excandidata a alcaldesa, a
través de su Sociedad de Aseso-
rías e Inversiones compró un te-
rreno en el sector de Santuario
del Valle, de la comuna de lo Bar-
nechea (la misma a la que postu-
laba como edil), en el cual está
destruyendo la naturaleza del lu-
gar”, señaló a Línea Directa el ve-
cino Felipe Fleiderman Toro.

Y reconoce que si bien ella está
en su derecho de realizar las acti-
vidades que se permitan, “se ha
dedicado a destruir la flora y la
fauna del lugar que la municipa-
lidad busca proteger a través del
cambio del Plano Regulador. To-
do ello a vista y paciencia de las
personas que vivimos en el área”.

Asimismo sostiene que dicha
“destrucción” —que a su juicio
se realiza de manera irregular—
no puede permitirse que conti-
núe. “Es que además de lo ante-
rior, está interviniendo la Que-
brada Oscura, por donde pasa
agua en invierno. En este mo-
mento la quebrada se encuentra
completamente tapada con es-
combros provenientes de los

movimientos de tierra que esta
persona efectúa sin control ni
permiso”.

Finalmente comenta que junto
a la comunidad han iniciado di-
versos procesos de denuncia en
los organismos y ante autorida-
des competentes (SMA, Conaf,
DGA, municipalidad, Carabine-
ros) “y hasta el momento nada ha
podido detener los avances de la
destrucción. Lo preocupante es
que con la intervención de la
quebrada está generando un gra-
ve riesgo para los habitantes del
sector cuando se active el tránsi-
to de agua”.

Consultamos esta situación en
la Municipalidad de Lo Barne-
chea y nos informaron que los

días 15, 16 y 17 de enero de 2025
constataron la ejecución de obras
no autorizadas en el sector de Los
Litres, “las cuales han provocado

un grave impacto en el bosque
nativo presente en el lugar, debi-
do al ingreso de maquinaria pe-
sada y a la ejecución de movi-

mientos de tierra que están signi-
ficando la remoción de árboles
nativos y afectación al cauce”.

Y pese a las seis infracciones

que le ha cursado el municipio
esa semana, indican que la pro-
pietaria no ha acatado la parali-
zación de los trabajos.

Delito medioambiental

“Ante esta situación, que afec-
ta a nuestro entorno natural y
que vulnera la normativa am-
biental vigente, el jueves 16 de
enero oficiamos al director Re-
gional de Conaf y al director Re-
gional de la DGA solicitando co-
laboración y la fiscalización co-
rrespondiente. Adicionalmente,
el 17 de enero ingresamos una de-
nuncia a la fiscalía por delito me-
dioambiental, remitiendo los an-
tecedentes que respaldan la cau-
sa”, dijeron.

Como municipalidad, asegu-
ran que seguirán tomando las ac-
ciones que correspondan y cum-
pliendo con su rol fiscalizador.
“Confiamos en que las autorida-
des y organismos pertinentes a
quienes hemos acudido tomen
las acciones para evitar que con-
tinúe el daño ambiental y el dete-
rioro del entorno inmediato de
los vecinos colindantes”, conclu-
yeron del municipio.

Línea Directa remitió oportu-
namente por correo electrónico
este reclamo a la persona men-
cionada en la denuncia —tanto a
su e-mail como al del partido en
que milita—, con la intención de
obtener su opinión. No obstante,
al momento de la edición de este
artículo, no recibimos respuesta.

Sector de Santuario del Valle:

Preocupan obras no autorizadas que estarían
destruyendo la flora y fauna en Lo Barnechea 

IMPACTO AMBIENTAL.— Según el municipio, los trabajos han generado un grave impacto en el bosque nativo del
lugar debido al ingreso de maquinaria pesada y a la ejecución de movimientos de tierra, que están significando la
remoción de árboles nativos y la afectación al cauce.

FISCALIZACIÓN
“Ante esta situación, que afecta
a nuestro entorno natural y que
vulnera la normativa ambiental
vigente, el jueves 16 de enero

oficiamos al director Regional de
Conaf y al director Regional de la
DGA solicitando colaboración y la

fiscalización correspondiente”,
señalaron del municipio. 

Los trabajos no cuentan con permiso municipal y, además, se estaría
interviniendo una quebrada por donde pasa agua en invierno. Según el
municipio, la propietaria —excandidata a alcaldesa por esa comuna— no
ha acatado la paralización pese a seis infracciones que le cursaron la
semana pasada. De igual modo, presentaron una denuncia en la fiscalía.

El refrigerador
volvió a fallar

M. VERÓNICA AMENÁBAR G.

En enero del 2022 compré un re-
frigerador Samsung para la playa,
el que se descompuso hace como
tres meses a pesar de tener poco
uso. Se llamó al servicio técnico de

la marca, los que lo repararon y trajeron de vuelta. Sin embar-
go, transcurridos tres días se echó a perder nuevamente. Que-
daron de venir a buscarlo y no lo hacen.

4
RESUELTO.— De Samsung respondieron que
“se revisó lo expuesto por el cliente y el caso fue

atendido por parte de nuestra área de Servicio al Clien-
te y red de Servicio Técnico Autorizado”. 

Resultado de la biopsia
MARÍA ALEJANDRA GIDI

Hace unos días, un médico de la Clínica UC Christus me soli-
citó un examen con biopsia, denominado colonoscopia. Una
vez listo, le envié el resultado al profesional y pese a mis re-
querimientos de que informe su análisis por correo o llamado
telefónico, ello no ha ocurrido.

4
SOLUCIONADO.— De Red Salud UC Christus
señalaron que “tras revisar el caso pudimos pes-

quisar que hubo un problema en la recepción del co-
rreo electrónico por parte del médico. Desde nuestra
área de Experiencia Paciente, junto con gestionar la
respuesta del doctor —la que ya se le entregó—, se co-
municaron con la paciente para explicarle la situación
y manifestarle que lamentamos que lo ocurrido le haya
significado una mala experiencia”.

Una caja de chocolates
GLORIA RISCO

El 5 de mayo, celebré mi cumpleaños en La Serena, donde
estaba visitando a mi hija. A mi regreso abordé el vuelo 141 de
Sky con destino Santiago-Temuco. El problema fue que el per-
sonal de tierra de la aerolínea mostró una absoluta falta de
empatía, exigiéndome —de manera intransigente y sin crite-
rio— que dejara la caja de chocolates que llevaba como rega-
lo, o que pagara casi $30.000 como equipaje adicional. Pese a
explicar la situación, incluyendo el valor sentimental del obse-
quio fui tratada de manera descortés.

4
RESPUESTA.— De Sky Airline lamentan lo ocu-
rrido y “hemos tomado contacto con la pasajera

para explicarle el funcionamiento de nuestras políti-
cas respecto de su consulta”.

Pasajero viajó de pie
DIEGO PONCE SOTO

Viajé desde Valparaíso hacia Santiago y, lamentablemente,
FlixBus vendió más pasajes de los asientos disponibles, provo-
cando que durante todo el transcurso estuviera un pasajero
de pie. Pero, el problema mayor fue que nos pasaba a llevar
con sus equipajes cada vez que se movía, ya sea para acomo-
dar su posición de pie o para moverse cuando alguien debía
ingresar al baño. Tampoco dejaba espacio suficiente para des-
cansar en la butaca, pues por lo angosto del pasillo él traspa-
saba la zona. Y cuando usaba el teléfono, con el brazo en alto,
debíamos permanecer agachados para no golpearnos.

4
RESPUESTA.— FlixBus precisó que la platafor-
ma de venta no permite sobrevender boletos.

“Esta situación se debió a una mala práctica del con-
ductor, que permitió a un pasajero viajar con un ticket
no oficial, trasgrediendo los protocolos de seguridad
que implementamos como compañía en todos los tra-
yectos”, afirmaron. Debido a ello solicitaron al opera-
dor una sanción para el chofer “y reforzamos la fiscali-
zación en terreno para eliminar el fraude en la venta de
pasajes. Es una práctica que estamos combatiendo acti-

vamente con fiscalización en ruta y dispositivos de
contadores de pasajeros con inteligencia artificial, en-
tre otras medidas. Lamentamos los problemas ocasio-
nados y seguiremos trabajando por brindar la mejor
experiencia de viaje”.

Cobro con nuevo carnet
DIEGO PONCE

Mi reclamo es contra el Scotiabank, sucursal San Bernardo,
a donde fui para cobrar un vale vista. Sin embargo, llegando a
caja 5, debí esperar más de 30 minutos porque cajera no supo
cómo gestionar trámite al entregarle cédula de identidad nue-
va. Pidió ayuda a un superior porque deben consultar cómo se
opera con este documento. ¡Cómo no cuentan con protocolos,
ni el sistema, ni la actualización correspondiente para aplicar
pagos mediante este carnet! Se supone deben ser los prime-
ros en actualizarse y capacitarse, sobre todo en implementar
los servicios y sistemas respectivos, más si han pasado dos
semanas.

4
ACLARADO.— De Scotiabank nos informaron
que dieron respuesta por correo electrónico a

nuestro lector. Este último nos comentó que en la nota,
el banco le ofreció disculpas.

Error en portabilidad
SERGIO PERALTA MILLAR

Quiero expresar mi malestar y molestia con VTR Móvil por
una portabilidad realizada desde VTR hacia Mundo Pacífico ,
el cual se generó un error entre ambas compañías lo que signi-
ficó la pérdida de mi número que tuve durante años. Esto me
obligó a acceder a uno nuevo, generándome muchos proble-
mas laborales y personales.

4
RESUELTO.— De Claro VTR, junto con ofrecer-
le disculpas al lector, nos informaron que la línea

móvil reclamada se encuentra activa en la red de Mun-
do Móvil. 

El vendedor era falso
JAIME LOY W.

Compré un refrigerador en Mercado
Libre, ocasión en la que me indicaron una
fecha de entrega y que estaba dentro de
la “compra protegida”. El día y hora para
recibirlo no se cumplió y al reclamar supe
que el supuesto proveedor es falso. No
existe. ¿Cómo es eso posible? Quiero que
me devuelvan el dinero.

4
SOLUCIONADO.— De Mercado Libre contes-
taron que se bonificó el monto total de la compra

en su cuenta de Mercado Pago. “La empresa se contac-
tó telefónicamente con el usuario para entregarle esta
respuesta”, afirmaron. 

“¡Cómo tanto consumo!”
MARCO ANTONIO FLORES RIVERA

Aguas Andinas me está cobrando una cuenta excesiva. Lla-
mé a la empresa y les expliqué que somos dos personas en
casa, adultos que trabajamos todo el día, no tenemos piscina
ni pasto. Es imposible que de $9.600 que pagué la última vez,
ahora me cobren $32.020. No hay ninguna razón lógica para
este aumento. Siempre pago entre $10 mil o $14 mil. No hay
forma que hayamos consumido esa cantidad de agua.

4
ACLARADO.— Aguas Andinas, luego de revi-
sar en detalle el caso del lector y de verificar sus

registros, confirmaron que la medición de su consumo
de agua se hizo correctamente, conforme a los estánda-
res y normativa vigente. “Asimismo, se confirmó que
el incremento en la facturación afectó puntualmente
un mes, por razones internas de la propiedad, y luego
se normalizó. El cliente quedó agradecido con la expli-
cación brindada”, dijeron.

Para sus cartas, preguntas y foto-denuncias diríjase a la 
casilla 13D / Santiago, a linea.directa@mercurio.cl o al fax 2956 2611

Sepa cómo se deben almacenar correctamente
los vinos una vez que han sido descorchados

* Según expertos, la clave está en comprender cómo se comporta el vino al entrar en
contacto con el aire y aplicar técnicas sencillas que mantendrán su sabor y calidad por
más días, además de evitar el desperdicio. 

Con el verano llega la tem-
porada de reuniones al aire li-
bre, asados y momentos para
disfrutar con amigos y familia,
donde el vino es una opción
perfecta para brindar y acom-
pañar la comida. Sin embargo,
después de un encuentro, es
común que queden botellas sin
terminar. En lugar de dejar que
ese vino se eche a perder, hay
maneras fáciles de conservar-
lo para seguir disfrutándolo
durante los días siguientes.

Cuando se destapa una bo-
tella de vino, el oxígeno co-
mienza a interactuar con el vi-
no. Este proceso, conocido co-
mo oxidación, es inevitable,
pero se puede ralentizar te-
niendo ciertas precauciones al
conservar la botella. 

“Cada vino es único, y su re-
sistencia al paso del tiempo
varía según factores como la
estructura, el contenido de ta-
ninos y el nivel de acidez”, ex-
plica Matías Ríos, Director
Enológico de Viña Cono Sur. Y
agrega que “por ejemplo, un vi-
no tinto con mucho cuerpo
suele durar más tiempo en
buen estado que un blanco li-
gero, siempre que se almacene
correctamente”.

Por lo mismo, desde la viña
nos entregan tres consejos
prácticos para conservar la

botella de vino y evitar que se
desperdicie:

1. Cerrar la botella lo antes
posible y quitar el aire del
interior: Una de las recomen-
daciones es servir el vino y
mantener la botella cerrada
para evitar la exposición al
oxígeno. Por eso, se recomien-
da siempre usar el corcho ori-
ginal por el lado que ya estuvo
en contacto con el vino o tapo-
nes herméticos especiales.
Existen máquinas que ayudan
a eliminar el aire de la botella,
lo que permite poder disfrutar
del vino durante varios días. 

2. Guardar la botella en un

lugar y temperatura ade-
cuados: Un consejo funda-
mental es guardar las botellas
que fueron abiertas en un lu-
gar frío e idealmente oscuro.
Matías Ríos también destaca
que “lo ideal es conservar la
botella en el refrigerador, ya
que las bajas temperaturas re-
tardan las reacciones. Cerran-
do bien la botella, el contacto
con el aire será menor, permi-
tiendo que vinos blancos man-
tengan sus cualidades por has-
ta 2 días, mientras que los tin-
tos por entre 2 a 5 días”. 

3. Siempre en posición ver-
tical: Guardarlo de manera
horizontal puede ser perjudi-
cial, ya que esta posición no so-
lo incrementa el riesgo de fu-
gas. Mantenerlo en posición
vertical también ayuda a pre-
venir que líquidos o alimentos
cercanos entren en contacto
con la cápsula o el corcho, evi-
tando posibles contaminacio-
nes cruzadas.

El vino, más que un produc-
to, es una experiencia. Lo más
importante es poder disfrutar-
lo al máximo. Con estos conse-
jos, aprender a conservar el vi-
no abierto permite disfrutar al
máximo de cada botella, te-
niendo siempre en cuenta el
consumo consciente.

B A N C O  D E  D A T O S

Cierre de centro de diálisis en Peñaflor
Sylvia Maldonado M.

En Peñaflor, se ha ce-
rrado abruptamente un
centro de diál is is que
atiende a 26 pacientes, la
mayoría adultos mayores,
con graves problemas de
salud, y vulnerables so-
cioeconómicamente. Les
ofrecieron alternativas en
San Bernardo, lo que es complicado para ellos por el largo
trayecto y el tiempo que deben estar conectados a las má-
quinas (4 horas). De no mediar una pronta solución verán
deteriorada aún más su calidad de vida.

RESPUESTA.— El alcalde de Peñaflor, Rodrigo Inostroza, y la
directora de Salud Karina Muñoz, nos explicaron que la enfer-
medad crónica terminal con hemodiálisis está garantizada por
el GES y corresponde a un nivel de subespecialidad (terciario).
“Nosotros somos nivel primario. El centro de diálisis notificó a
Fonasa y al hospital base (San Juan de Dios), para reubicar a los
pacientes en comunas cercanas a fin de garantizar la continui-
dad de su cuidado y procedimiento. Sin embargo, tras el análisis
realizado por Fonasa se observó que no había suficientes cupos
para la cantidad de pacientes. Por ello, algunos fueron deriva-
dos a Padre Hurtado, otros a Talagante, uno a Melipilla y la ma-
yoría a San Bernardo”, precisaron. Continuarán con su atención
regular, en los mismos turnos, y el servicio incluye el traslado:
serán recogidos y llevados de regreso a sus hogares.
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Solución para
ruidos y robos en
Rotonda Atenas

Para terminar o bien ami-
norar los ruidos molestos, dis-
turbios y robos en la Rotonda
Atenas (hecho publicado en la
edición de “El Mercurio” del
14 de enero, página C9), la
Municipalidad de Las Condes
podría instalar reductores de
velocidad (los conocidos lo-
mos de toro). Son los mismos
resaltos que existen en casi
todas las calles de la comuna. 

Se trata de una medida rá-
pida, eficaz y lo mejor: a un
costo razonable.

Enrique Garcés Correa
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